



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 60
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LX. No. 25 Cierre: 2:00 pm.

Viernes 13 de enero de 2023. Año 65 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



Periodismo con pulso de pueblo, esa es la cuestión

• Sesionó este miércoles el XI Congreso de la UPEC en Guantánamo

La urgencia de acercar la agenda de los medios públicos a los temas que interesan y afectan al pueblo, los problemas para acceder a las fuentes de información y las deudas de la academia en la formación de los nuevos periodistas centraron los debates del XI Congreso de la UPEC en Guantánamo.

Durante el encuentro, al que asistieron Rafael Pérez Fernández y Bolivia Tamara Cruz, primer secretario del Partido en la provincia, y funcionaria del Departamento Ideológico del Comité Central, respectivamente, ambos miembros de esa estructura política superior, así como Alis Azahares Torrealba, vicegobernadora de Guantánamo, también se abordó el éxodo de profesionales y las carencias que afectan el trabajo reporterial, recrudescidos por la pandemia y la profundización de la crisis económica.

No obstante, remarcó Mabel Pozo Ramírez, directora de CMKS Radio Trincherá Antimperialista, "no se ha dejado de emitir un solo minuto, ni en las peores horas", lo que habla de la voluntad del gremio local por comunicar, actitud crecida ante las dificultades".

Como deudas, el joven vencedorista Dairon Martínez Tejeda señaló la integración del sistema de medios de la provincia en la práctica reporterial, cada cual con sus capacidades y lenguaje, "lo cual permitiría abordar de manera más integral cualquier temática".

Ricardo Ronquillo Bello, presidente nacional de la organización profesional, agregó, por su parte, que los medios públicos cubanos están en el centro de una de las principales confrontaciones del país, la



La voluntad del gremio de comunicar y mantener informado al pueblo ha prevalecido sobre las circunstancias adversas como la COVID-19, y limitaciones materiales, de recursos tecnológicos y medios de transporte.

ideológica y, por tanto, es necesario fortalecerlos, financiarlos, capitalizarlos.

La prensa, apuntó, debe ejercer control social y control popular, y ser una plataforma para que los funcionarios rindan cuenta de sus responsabilidades, tienen que decir, porque el secretismo no cabe en estos tiempos informatizados, y profundizar en los temas de la economía, pues repercuten en la vida, la afectan directamente.

Todos esos temas, sentenció, están

incluidos en la Ley de Comunicación, cuya última versión del proyecto fue publicada la víspera por la Asamblea Nacional del Poder Popular (comunicacion@anpp.gob.cu), para promover la participación ciudadana en el proceso legislativo y contribuir así a la cultura jurídica del país. El texto contiene respuestas estructurales a los problemas de la prensa en Cuba, a tono con los nuevos escenarios mediáticos, cada día más complejos.

La Unión de Periodistas de Cuba en Guantánamo la integran 124 afiliados, en nueve delegaciones de base, los que reunidos en la asamblea ratificaron a Taimí Fernández Pérez como presidenta de la delegación provincial; en el cónclave quedó constituida, además, la nueva Comisión de ética, y se presentaron los nueve delegados a la sesión plenaria del XI Congreso.

• **Lilbeth ALFONSO MARTÍNEZ**
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Las ciencias por buen camino

El reconocimiento a investigadores destacados con proyectos de impacto social y ambiental, fruto de la integración de los actores del Sistema de Ciencia, Tecnología e Innovación en la provincia, las universidades, las empresas y las organizaciones en el territorio, distinguió las celebraciones en Guantánamo por el Día de la Ciencia (15 de enero).

Durante el acto por la efeméride, celebrado en la Universidad de Ciencias Médicas, la Delegación Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente entregó el Premio Anual por los Resultados Destacados en 2022 a una docena de profesionales de la Universidad de Guantánamo, del Hospital de Baracoa, la Procesadora de Café Asdrúbal López, el Centro Meteorológico provincial, el Centro de Desarrollo de la Montaña y el propio Citma.

Igualmente, se reconoció a jóvenes investigadores sobre-

salientes en el año: cinco integrantes de las Brigadas Técnicas Juveniles que obtuvieron el Sello Forjadores del Futuro, otorgado por la presidencia nacional, así como a los estudiantes con medallas en concursos nacionales e internacionales, y a sus entrenadores, merecido estímulo al talento existente en la provincia.

El agradecimiento a los periodistas por contribuir a la difusión de los resultados y productos obtenidos por colectivos de investigadores en el Alto Oriente, también se hizo patente en el acto por el Día de la Ciencia en el territorio.

Durante el presente año, Guantánamo multiplicó su potencial científico con 24 nuevos investigadores categorizados, para un total de 235 profesionales en este terruño, quienes contribuyen a la ejecución de más de 20 proyectos dirigidos a la producción de alimentos, el desarrollo agrícola, el enfrentamiento al cambio



La reforestación de bosques y franjas hidrorreguladoras, así como el mejoramiento de suelos figuran entre los resultados de las ciencias en Guantánamo en 2022.

climático, el estudio de variables meteorológicas, de especies...

Como resultados significativos en el año recién concluido vale destacar la actualización del registro de la avifauna silvestre del Parque Nacional Alejandro de Humboldt, donde por primera vez fueron inventariadas 147 especies, entre ellas, 21 de las 27 endémicas reportadas para Cuba, elemento a tener en cuenta como atractivo para el turismo ecológico local.

Los resultados de las ciencias en Guantánamo apuntan también al mejor manejo de los gases perjudiciales a la atmósfera; los estrechos vínculos del sistema empresarial y la Universidad de Guantánamo (UG), lo cual posibilita que el 79,9 por ciento de sus profesores e investigadores estén vinculados a proyectos de Ciencia, Tecnología e Innovación.

Otros avances son las gestiones para convertir al Anillo Verde de la ciudad en fuente aún más

productiva de alimentos; la reforestación de bosques y franjas hidrorreguladoras, el mejoramiento de suelos y la introducción de variedades de cultivos resistentes a las inclemencias del clima.

En 2022, el Centro de Servicios Ambientales y Tecnológicos Alejandro de Humboldt ejecutó cinco proyectos incluidos en el expediente para optar por el Premio del año del Citma en Ciencia, Tecnología e Innovación, trabajos que interesan la restauración forestal en comunidades rurales vulnerables del Corredor Biológico del Caribe, y el reciclado de nutrientes y carbón a partir de la biomasa, para la fertilización orgánica de avanzada en la agricultura eco-inteligente y climáticamente positiva en Cuba (Bio-C).

• **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA,**
y **Pablo SOROA FERNÁNDEZ,**
de la ACN
Foto: Ariel SOLER C.

Venceremistas por siempre

Para que nuestro pasado esté escrito en presente

● Texto y foto: Víctor Hugo PURÓN FONSECA

José Sánchez Guerra contabiliza la firma de más de 100 artículos en el periódico *Venceremos*, sin los de otros redactores que se sirven de él como fuente. El primero apareció el 17 de mayo de 1978, conmemorando el centenario del último combate de la Guerra Grande en Oriente.

A la vuelta de más de 40 de los 60 años de existencia de este órgano, el historiador de la ciudad de Guantánamo ha publicado más de 20 libros como autor o coautor de investigaciones históricas, dos de ellos premiados en el Concurso nacional 26 de Julio y tres en el Regino E. Boti. El también miembro de la Academia de la Historia de Cuba sigue siendo habitual colaborador del *Venceremos* guantanamero, y está siempre dispuesto al diálogo.

¿Cómo se inició en la creación y publicación de estos trabajos?

Yo no era historiador, sino activista de historia, como cuadro de la UJC. Si me interesaba escribir y publicar en *Venceremos*, entonces el único medio impreso en el territorio. Para lograrlo me ayudó mucho el desaparecido periodista Ramón Boris Miranda, quien vivía a unos 100 metros de mi casa: me revisaba, corregía, enseñaba, evaluaba...

Él y otros profesionales me ayudaron y estimularon para seguir publicando. Ese mismo año, en agosto, sale *Boti periodista*, un artículo



“La relación con el periodismo y los periodistas me marcó personal y profesionalmente”, reconoce José Sánchez Guerra, historiador de la ciudad de Guantánamo.

con motivo del centenario del nacimiento del mayor intelectual guantanamero, con la contribución también de la Doctora Florentina Boti. Creo que con cierto rigor profundizo algo, por primera vez, en ese tema. Repito: como historiador empírico.

Debe recordarse que compañeros amantes de la historia local, como Roberto Mineto, Guadalupe Quert, Rolando Quintero y otros, y personal de la prensa, la divulgaron antes a través de nuestro periódico.

Mientras cumplo Misión internacionalista en Angola, durante mi estancia de vacaciones en Cuba, me ocupé de seguir colaborando, con temas sobre historia del periodismo local. Tras mi regreso, trabajé en la sección de Historia del Partido en la provincia, con mayor dedicación a la investigación y la organización de eventos, y creamos la revista *El Managüí*, como su órgano, que pasa a serlo de la Unión de Historiadores de Cuba en el territorio, al constituirse

esta aquí.

Ya entonces sí era usted historiador

Sí. En la década del 80 me gradué como Licenciado en Historia, y sigo posgrados, participo en eventos, publico más en nuestro periódico y otros medios. Siempre con el respaldo crítico de profesionales del medio de prensa, como Pablo Soroa, Víctor Hugo Purón, Ariel Soler, Magda Rosales y otros, y de colegas de las Ciencias Históricas con mayor experiencia.

Ningún trabajo publicado por mí me parece más importante que otro, sino el que ha salido más reciente. Siempre se puede mejorar. No obstante, me ha apasionado mucho la investigación y divulgación realizada sobre Pedro A. Pérez, a raíz de cumplirse el centenario de la muerte del mayor general guantanamero. Próximamente debe salir el libro *Conflictos en Guantánamo (1959-1961)*, sobre el enfrentamiento a la contrarrevolución aquí.

¿Qué significa para usted la experiencia historiapperiodismo?

La relación con el periodismo y los periodistas me marcó personal y profesionalmente. A la vez que me ayudó a expresar mejor lo que quería transmitir a los lectores, me dio reconocimiento público como intelectual en esta materia. Por otra parte, la dirección y el colectivo del medio me han tenido presente en sus actividades profesionales.

Venceremos es un baluarte de la Revolución en Guantánamo. Es trinchera. Su papel es central e insustituible en la labor político-ideológica, divulgativa de la obra revolucionaria. A la vez, a los periodistas les toca seguir siendo sistemáticamente combativos, críticos en la defensa de esa obra, lo cual pasa por la divulgación de la historia.

Alguna recomendación

En general, puede mejorarse el trabajo con la historia. Habría que empezar por recuperar el movimiento de activistas del que yo provengo, y que tuvo sus momentos más fuertes hasta la década del 90. Es un arma que cuesta poco y rinde mucho. De ahí salieron los historiadores de Consejos Populares, de comunidades, con actividades de recordación de figuras y hechos a nivel de barrio.

Esos son historiadores de corazón sin ser licenciados, aunque algunos lo sean, pero lo importante es la pasión por divulgar los sucesos de nuestra patria.

Contigo

● A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de *Contigo*! El Ministerio de Cultura, con la colaboración de varios artistas, estrenó el 7 de enero el videoclip de una nueva versión colectiva del tema *No hacen falta alas*, del cantautor y fundador del Movimiento de la Nueva Trova, Silvio Rodríguez, como cierre de la Jornada cultural por el triunfo de la Revolución.

A solicitud de algunos lectores, *Contigo* comparte la letra de este clásico, compuesto en 1984, e incluido en el disco *Causas y azares*.



Bajo la dirección del realizador Alejandro Pérez, el videoclip fue filmado en el barrio habanero Los Sitios, en la sede del Cabildo Quisicuba, proyecto sociocultural gestado en 1992 que recibió el Premio Nacional de Cultura Comunitaria 2022, y que entre otras acciones garantiza la alimentación a personas y familias de bajos recursos o sin hogar.

Con arreglos del flautista Orlando Valle (Maraca) y la directora coral Beatriz Corona, el tema contó con la participación de destacados músicos, como Eduardo Sosa, Annie Garcés, Tony Ávila, Israel Rojas, Marta Campos, Ariel Barreiro, Raúl Torres, Zule Guerra, Annalie López, Kiki Corona y Augusto Blanca. Participan de manera especial Digna Guerra, directora del Coro Nacional de Cuba, y el saxofonista César López.

Con una duración de seis minutos, durante el video se observa a los colaboradores del proyecto durante la elaboración de la comida, que es repartida por algunos artistas de casa en casa. ¡Que disfruten la letra!



No hacen falta alas/
Silvio Rodríguez

No hacen falta alas para hacer un sueño.
Basta con las manos, basta con el pecho,
Basta con las piernas, y con el empeño.
No hacen falta alas para ser más bellos.
Basta el buen sentido del amor inmenso.
No hacen falta alas para alzar el vuelo.

Si.
Recojo fondos para pobres de amistad y de sonrisa.
Recojo cuanto haya de bien en lo que esconde tu camisa.
Acepto cuanto pueda ser útil al coro que compongo.
Siempre que quieras compartir un sueño ancho, largo y hondo.
Oh.
Recojo el hielo a la deriva de los poros congelados.
Luego con buena voluntad y mucha miel haré un helado.
No le daré, no le daré al mentiroso y al cobarde.
Repartiré, repartiré solo al que ama y al que arde.
Recojo fondos para pobres de amistad y de sonrisa.
Recojo cuanto haya de bien en lo que esconde tu camisa.
Acepto cuanto pueda ser útil al coro que compongo.
Siempre que quieras compartir un sueño ancho, largo y hondo.
Se repite parte I
Recojo el hielo a la deriva de los poros congelados.
Luego con buena voluntad y mucha miel haré un helado.
No le daré, no le daré al mentiroso y al cobarde.
Repartiré, repartiré solo al que ama y al que arde.
Vengan los buenos a comer de este helado gigante.



● Por Jorge WEJEBE COBO, de la ACN

Este 11 de enero se cumplieron 42 años de la muerte de la heroína de la sierra y el llano, Celia Sánchez Manduley, víctima de cáncer, cuando se acercaba a su cumpleaños 60, sin embargo, esos intensos años de vida fueron suficientes para que entrara en la historia patria de forma indeleble.

Celia Esther de los Desamparados nació el 9 de mayo de 1920 en el poblado de Media Luna, en la actual provincia de Granma. Era hija de Acacia Manduley y del médico rural Manuel Sánchez Silveira, quienes tuvieron nueve hijos.

La madre murió cuando Celia era niña y,

desde entonces, se convirtió en la seguidora del padre, el cual era ejemplo de lo mejor de la primera generación republicana de profesionales, de gran vocación patriótica y raíz martiana, que transmitió a su hija con su ejemplo de existencia consagrada a la medicina rural, sin pensar en ascender socialmente lucrando con su profesión.

Además, su gran activismo por divulgar la obra del Apóstol lo llevó, junto a su hija, a erigir su busto en el Pico Turquino en el año de su centenario en 1953, por lo que no era de extrañar que Celia se convirtiera en una temprana miembro del Movimiento 26 de Julio, fundado por Fidel, tras los ataques de los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, en Santiago de Cuba y Bayamo, respectivamente.

La organización que realizó Celia de redes de colaboradores campesinos para apoyar el desembarco del Granma fue esencial para la sobrevivencia de los expedicionarios, encabezados por Fidel, Raúl, Almeida y el Che, entre otros, quienes a pesar de la gran persecución de las fuerzas batistianas conformarían el núcleo del Ejército Rebelde que haría posible el triunfo revolucionario del primero de enero de 1959.

Fue la primera mujer incorporada a las filas del Ejército Rebelde el 23 de abril de 1957, y se convirtió desde entonces en la más fiel colaboradora del Comandante en Jefe Fidel Castro, a quien acompañó hasta la muerte en el desempeño de altos cargos en el Estado y el Partido Comunista de Cuba.

Una de sus obras más relevantes fue la organización y desarrollo de la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado, donde además de consagrarse a conservar el patrimonio histórico de la Revolución, en especial lo relacionado con la obra de Fidel, se destacó por la atención a quienes se dirigían a ella por diversos problemas, e igualmente al encabezar proyectos de gran utilidad social y económica bajo la dirección del Líder de la Revolución.

En la despedida de duelo, Armando Hart diría de ella: “Nuestro dolor es muy grande. Pero más grande aún es la tarea que el aliento de Celia nos impulsa a realizar. ¡Esto es lo que Celia desearía de nosotros! ¡Esto es lo que nosotros cumpliremos con Celia!”.

La autóctona Celia

Oferta de plaza

El Ministerio del Interior oferta plazas de Contadores D. El requisito para el cargo es ser graduado de Nivel Super-

rior o Técnico Medio en la especialidad de Contabilidad y Finanzas. Los interesados pueden dirigirse a la Unidad de Selecciones, sita en 1 Oeste entre 14 y 15 Norte o llamar

a los teléfonos, 2130-3138; 2130-3317; 2130-3230 y 2130-3015.

Jefatura de Finanzas
Minint Guantánamo





Criterio

Entre precauciones y decepciones

● Por Dayana CABALLERO
CÉSPEDES (Estudiante
de Periodismo)



Melissa desearía utilizar preservativos, dice sentirse sexualmente activa, y necesita sexo de manera segura, ello le quitaría "preocupaciones o andar con el calendario en la mano".

Siendo precisos, le quitaría agobio, porque la realidad es que, en los últimos meses, siempre anda mortificada, pues en las mismas farmacias y centros de Salud donde se promociona el uso del condón y los métodos anticonceptivos, o no existen ninguno de los dos o, por lo menos, no son suficientes.

"Que se hable de evitar las Infecciones de Transmisión Sexual (ITS) con preservativos, y que no haya para comprarlos a un precio módico, es un contrasentido. Cuánto tiempo más tendrá que pasar para que se resuelva el problema", replica la joven.

El suyo no es un reclamo nuevo, ni único. En los últimos meses hay una deficiencia marcada de métodos anticonceptivos -condones, pastillas, inyecciones...- en todo el país, que reducen o dejan sin posibilidades de tener relaciones de manera responsable a las personas sexualmente activas.

Ante la falta de un mercado formal y ordenado, la "candonga" virtual toma protagonismo, y los numerosos grupos de compra y venta, algunos de ellos bajo el nombre de *Revolico*, se convierten en la casi única opción para adquirir, tanto condones como medios anticonceptivos y abortivos.

En una encuesta reciente con estudiantes de la enseñanza preuniversitaria, la opinión general fue que por esa vía era muy difícil obtener dichos medios anticonceptivos, sobre todo, porque son muy costosos. Un condón, en dependencia del tipo y el tiempo de elaboración, puede costar hasta 50 pesos, y las pastillas anticonceptivas, "lo que quiera el vendedor. Hay que ajustarse con ellos. No hay de otra", explicaron.

Lo anterior genera varios problemas. Al incrementarse los precios, se reduce la accesibilidad de las personas más desfavorecidas, pero también supone un nivel no despreciable de riesgo al consumir, sobre todo, en el caso de los fármacos, medicamentos no regulados por el Sistema nacional de Salud.

De manera general, se quiebra la necesidad del ser humano de desear y ser deseado, y vivir una sexualidad plena, con placer seguro y saludable, con todo lo que lo anterior implica en el plano per-

sonal y social.

Sin condones accesibles no tiene efecto suficiente la voluntad expresa del país, de promover las relaciones protegidas para reducir la incidencia de las ITS y el VIH/sida, que es, además, uno de los compromisos de Cuba con los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

De hecho, la doctora Deglis Luciano, jefa del Programa de ITS en Guantánamo, confirmó el incremento de esas enfermedades, sobre todo, de enero a octubre pasado, con acento en el síndrome de flujo vaginal, que reportó el mayor número de casos, así como la sífilis y el virus de inmunodeficiencia humana.

Al mismo tiempo, aumentan los embarazos no deseados y, con ellos, las cifras de abortos oficiales -la mayor de los dos últimos años-, y extraoficiales, con el riesgo de esterilidad que implica y los problemas para la salud reproductiva de las mujeres, en general, en un país que lidia con la baja natalidad y el envejecimiento de su población.

Entonces, la pregunta es el cuándo, y vuelven a resonar las palabras de la chica que motivó este comentario: ¿Cuánto tiempo más tendrá que pasar para que se resuelva el problema? La verdad, es urgente.

El mareo de los giros

● Por Haydée LEÓN MOYA



Tal vez no suceda a toda hora ni todos los días, pero con demasiada frecuencia sí ocurre. Quien vaya a cobrar un giro postal en cualquier oficina de Correos de la capital provincial, ahora mismo, se enreda con más de una dificultad que, aunque se la disfracen con explicaciones y en el mejor de los tonos, usted no entenderá.

Dicen que no es nada nuevo. Que el rollo con que se encuentra el cliente en este territorio oriental, y las vueltas que debe dar para recibir su dinero es, incluso, más viejo que el reordenamiento monetario y que el último aumento salarial, que lo han empeorado, y que igual no se le puede llamar sino maltrato.

Porque si un familiar o amigo utiliza esa vía, aunque pudiera pensarse que está pasada de moda, y se encuentra que de los ventanillos solo en uno puedes retirar sus pesos, usted se molesta porque no es problema suyo que una de las empleadas se haya enfermado, que a otra se le haya muerto un familiar o que de la otra no se sepa la causa por la que no asistió. Usted se podrá compadecer con la situación del lugar, pero necesita irse de allí con su dinero.

Y si ves que, ventanillo adentro algunos empleados, chacharean o están pegados al móvil "muertos" de la risa, a esa hora usted solo ve mucha cola, demasiada demora y pocas ganas de que la gente resuelva rápido y se sienta satisfecha.

Si por casualidad ve en alguna pared de la oficina el cartel identificativo del Grupo Empresarial Correos de Cuba (que se exhibe en todos los establecimientos) y lee el *slogan* (...al servicio de todos...), ahí sí que entiende menos.

Pero eso no es todo. Está en la cola o ya llegó al ventanillo y, de pronto, te pueden soltar un "se acabó el dinero para pagar giros y hasta mañana no podemos volver a sacar efectivo". Bueno, hasta el otro día si haces esa gestión antes del viernes, de lo contrario no puedes volver hasta el lunes, porque ni sábado ni domingo en los bancos se puede realizar esa operación.

Una gestión que, además, corresponde realizar solo una vez al día y en el monto predeterminado. De manera que si se encuentra una de esas moloteras que caracterizan la entrada de esas instituciones financieras, puede llegar a las 8:00 de la mañana y regresar a su establecimiento a las 3:00 de la tarde.

Ahora bien, mejor que cualquiera, los de Correos saben que ya no son tiempos de límites hasta 300 pesos por día. Como parte de las medidas puestas en vigor a partir del reordenamiento monetario, y respondiendo a una vieja demanda de la población, el Consejo de Estado aprobó en febrero de 2021 el Decreto-Ley de los Servicios Postales, que estableció un incremento del monto de dinero (hasta 2 mil 100 por día) que, a partir de entonces, se puede enviar por las personas naturales y jurídicas mediante el servicio de giros nacionales.

Ese propio cuerpo legal deja bien claro que, entre otros, el propósito de dicha disposición es garantizar estabilidad y perfec-

cionamiento en ese servicio. Pero entre la ley y su intención se impuso, en la práctica, sin que se le haya buscado una solución, un nuevo obstáculo: el efectivo en fondo asignado a cada oficina en esta urbe, oscila de 30 mil a 50 mil pesos diarios (este último solamente en el Correos central).

Así las cosas, ese monto es muy inferior al dinero girado en un día a la provincia. Eso me lo confirmó, Fátima Giró López, de la Dirección de atención al cliente en la presidencia de Correos de Cuba, y Ysmary Agüero Alfonso, su homóloga en Guantánamo, en intercambio con *Venceremos*.

Para tal situación hay tantas explicaciones como poco efectivo en las oficinas de Correos. Que está empeorado, y que igual no se le puede llamar sino maltrato, en vías de solución, dijo la funcionaria del nivel central, porque realmente la situación es crítica en oriente. Que debe hacerse, y se hace un muestreo por parte de las unidades para determinar un incremento (que lo solicita y no se ha concretado) la Dirección de la empresa provincial...

No es que estén completamente cruzados de brazos allí donde todo se concreta o no se materializan disposiciones y reglas. Fui testigo en tres oficinas de Correos del trato afable de empleados tras ventanillos, intentando calmar y resolverles el problema a sus clientes: "Por favor, no se vaya, es temprano, va y vienen algunas personas a imponer giros y con ese dinero estamos autorizados a pagarle", le oí decir, casi en tono de ruego el viernes 23 de diciembre, a una joven trabajadora de Correos, del reparto Caribe.

Plausible la actitud de la muchacha, pero es una pena que esas cosas sucedan, porque demuestran a quienes están de cara al público o sencillamente no funciona, porque en este andar tan dinámico del cubano, no todos tienen ni calma ni tiempo para esperar sin seguridad alguna.

Y cuando uno indaga hacia atrás, encuentra algunas contradicciones. Hace casi un lustro, en una entrevista *online* con varios funcionarios de este Grupo Empresarial, una persona preguntó sobre el tema y la respuesta fue categórica, y al mismo tiempo contrastante con la realidad:

"Con respecto a los giros postales nacionales, lo referente al fondo son problemas de indisciplina puntuales en algunas oficinas de Correos, pues nuestro Sistema informático de Gestión (Sistema Integrado Postal), alerta cuando su fondo de giros está cerca del mínimo para que hagan las gestiones pertinentes y reponerlo".

Mientras leía esa información, me preguntaba, ¿será que aún ese sistema informático no está implementado en este territorio? Confirmé, el lunes 26 de diciembre, a las 3:10 de la mañana, en la Oficina nacional de atención al cliente (que funciona 24 horas, los siete días de la semana), que está implementado en todo el país.

¿Entonces? Sigue aquí imperando la ley de la suerte, del "ve y vira" de la gente, de las colas por si acaso, del grito aquel que "se acabó" lo que había y cada uno a girarse para su casa, maltratado y sin dinero, porque, aunque se arme la de San Quintín, sigue sin remedio ese mareo terrible de los giros.

Instantáneas
Duelen, pero curan

Ileana Estrada, vecina de 1 Sur No. 452 entre Martí y Máximo Gómez, solicita de la Comisión de Seguridad Vial y del Consejo de la Administración Municipal en Guantánamo hagan valer la decisión adoptada y publicada en la página 2 de Venceremos (4-11-2022) sobre la nueva ruta de coches, cuya piqueta se estableció entonces en 3 Sur entre Calixto García y Pedro A. Pérez. Subraya el nulo caso a tal indicación, y se queja, al igual que otros vecinos, de la alteración del orden en la profana y anárquica piqueta, donde además pululan la orina y heces fecales animal... **De la misma piqueta y ruta otros hacen notar que aunque la disposición gubernamental establecía, según publicaron, que los coches circularían desde su "terminal expedidora" en 9 Sur y 7 Oeste hasta la piqueta de 3 Sur entre Martí y Máximo Gómez por la calle 3 Sur, en realidad transitan por 1 Sur de Este a Oeste y, en horas de la noche, totalmente a oscuras, en una vía poco alumbrada en que aparecen como "fantasmas"...** El proceso de actualización de los contratos en el punto de gas licuado de petróleo, ubicado en 7 Oeste entre Prado y Jesús del Sol, está reñido con la venta del combustible doméstico, pues los clientes, luego de pasar por el requerimiento de Cupet, demoran hasta más de tres horas para comprar la "balita"... **Hace falta sostenibilidad en la recolección de desechos sólidos, y un cambio en el accionar de los que deben garantizar la higiene comunal, por la acumulación de basura en esquinas como Carlos Manuel y 2 Sur, y San Lino y 2 Sur; sobre todo, en 3 Sur entre Martí y Pedro A. Pérez, alerta Jorge Luis, un guantanameño jubilado residente en la zona. Al concretarse esta edición, felizmente la solución estaba encauzada...** Hay que rescatar la disciplina horaria, señala una lectora y hace referencia a que el lunes 9, pasadas las 2:00 de la tarde, la Oficina de Correos en La Yaya, Niceto Pérez, permanecía cerrada mientras clientes esperaban por esos servidores públicos. La indisciplina no es privativa de ellos, es habitual también en bodegas que abren tarde y son estrictas a la hora de cerrar... **La presencia de brigadas de Acueducto y Alcantarillado en Guantánamo para la desobstrucción de tupidones que impiden el normal servicio de agua en 14 Sur, desde Ahogados a 2 Oeste, reclaman vecinos de la barriada, agobiados por la falta del vital líquido para encarar las necesidades hogareñas...** Muy preocupados escriben a *Instantáneas* vecinos de 8 Sur, desde Pedro A. Pérez hasta Los Maceo, lo hacen alarmados por los hechos delictivos y hasta violentos que se han producido en la zona por la oscuridad reinante, y aseguran que desde mucho antes de la contingencia energética que justificó horas de apagones, los bombillos del alumbrado público no encienden para "beneplácito" de malhechores... *La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato, y brindamos los teléfonos a través de los cuales pueden comunicarse con Instantáneas: 2 132-5425 y 2 132-5402 o por el correo electrónico cip227@cip.enet.cu Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.*

Ciencia en la casa

● Por Mayliovys DEL TORO TERRERO

Fotos: Cortesía de la UG

● **La Universidad de Guantánamo resalta a nivel nacional por el vínculo que logra con sectores estratégicos de la provincia, a partir de ponerle ciencia a cada acción a favor de la sociedad**

Premios Academia de la Ciencias en Cuba, galardones a la innovación tecnológica y la racionalización, además del reconocimiento del Ministerio de Educación Superior y las autoridades locales por el aporte al progreso territorial figuran entre los logros de la Universidad de Guantánamo (UG) que, en más de cuatro décadas de labor, deviene referente nacional en el campo científico.

La institución hace honor a su *slogan: Transformar la ciencia en deber, y la educación en virtud*, con cerca del 80 por ciento del claustro vinculado a proyectos de investigación en sectores estratégicos, con participación de estudiantes que se incorporan a grupos de trabajo o desarrollan sus tesis de grado en función de temas de impacto social, así como consolidados programas de maestría y doctorado gestados a tono con las demandas de la localidad.

Del aula al campo

Con avances sostenidos y resultados integrales de los últimos cursos, la Casa de Ciencia y Progreso multiplica su quehacer docente comprometida con el devenir socioeconómico sostenible del Alto Oriente cubano, empeño para el que trabajan sus siete facultades, junto a nueve centros universitarios municipales, con más de 13 mil educandos de 39 carreras, en diferentes

modalidades de cursos (diurno, por encuentro y educación a distancia).

Como actor clave del Sistema de innovación y promotor del desarrollo, en articulación con el sector productivo de bienes y servicios, dentro del Sistema de Gestión de Gobierno, la Casa de Altos Estudios es responsable de más de 50 proyectos en varias líneas de investigación, dirigidas a favorecer la producción de alimentos, el desarrollo energético, biotecnológico y ambiental, la informatización de la sociedad y las ciencias educacionales.

El Doctor en Ciencias Adrián Montoya Ramos, director de Ciencia e Innovación de la UG, reconoce que la universidad sobresale, además, en la consecución de 25 iniciativas sociocomunitarias, en escenarios con variados niveles de vulnerabilidad, en los cuales se trabajan la formación de valores, la promoción y educación para la salud, la sexualidad y el medio ambiente y, desde el contexto guantánamero, historia e identidad regional y local, y el desarrollo sociocultural comunitario.

“Esa es la impronta de nuestra Casa, que piensa y actúa para bienestar del guantánamero, un centro que como mayor fortaleza cuenta con más del 70 por ciento del claustro titulados de doctores, másteres y especialistas en diversas ramas”.

Montoya Ramos resaltó la entrega postmortem en 2021 del Premio Especial del Ministerio de Educación Superior, por el mérito en la investigación científica, tecnológica y la innovación, al Doctor en Ciencias Adrián Figueredo de la Rosa, autor del primer cuaderno de trabajo hecho en Cuba y en Latinoamérica de carácter práctico para la enseñanza del deporte de Levantamiento de pesas.

“Asimismo, dos de nuestras profesoras, la Doctora



La prestigiosa doctora Clark Feoktistova es referente nacional en el campo científico.

en Ciencias Agrícolas Karen Alvarado Ruffo, y la Doctora en Ciencias Biológicas Yulia Clark Feoktistova, merecieron el Premio al Innovador de Mayor Impacto Económico y/o Social que otorga la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores, por el manejo agroecológico de la producción de posturas de cocotero y la generalización de técnicas para el diagnóstico de la enfermedad de Wilson, respectivamente.

“Ambas indagaciones tributaron a la vida socioeconómica del país, y marcaron pautas históricas, como muestra de que las universidades no solo fungen como laboratorio experimental, sino que también aportan a la sociedad”, afirma el investigador.

Incluso, en plena pandemia, la producción científica de la UG creció y se redimensionó, resultados de ello fueron palpables en empresas procesadoras de madera en Guantánamo; la gestión ambiental para mitigar riesgos químicos de la porcicultura en la comunidad Río Guaso, y hasta en estrategias educativas para la atención a jóvenes con trastorno del espectro autista, para fomentar la inclusión en las universidades cubanas, empezando desde casa.

Precisamente, sobre el privilegio que constituye investigar en Guantánamo y trascender las fronteras nacionales, desde aquí, la prestigiosa científica y profesora Clark Feoktistova señala que es una muestra de que se puede pensar como país.

“Ese es el logro y el reto de nuestra academia, aprovechar las potencialidades, trabajar en función de los ejes estra-

tégicos, los macroprogramas y el plan de desarrollo hasta el 2030.

“Si usted va a indagar sobre bioproductos -explica-, este es un nicho muy bueno, poseemos una flora endémica, igual para las investigaciones sobre productos naturales de origen

vegetal, para llevarlas a nuevas formulaciones o mejorar las que existen. En el café, coco o cacao tenemos condiciones óptimas, de hecho, hay estudios de conjunto con Bélgica, protagonizados por profesores de la UG para lograr el futuro sostenible de la producción de cacao”.

Proyecciones extramuros

Hoy la UG tiene vínculos con 152 entidades laborales de base, y posee 156 unidades docentes en todo el territorio, la teoría se vincula con la práctica en función de la formación de los estudiantes y el crecimiento profesional de los profesores. También participa con el 15 por ciento de la Empresa Ciencia, Innovación y Transferencia de Tecnologías de Interface de la Universidad de Oriente (Cintro S. A.) como proyecto que vincula la tecnología y la educación.

El Doctor en Ciencias Yuris Rodríguez Matos, vicerrector de la UG, detalla que actualmente existen otras tareas con prioridad nacional e internacional, dirigidas al fortalecimiento de sistemas de producción agroecológica, desarrollo comunitario y adaptación, basadas en manejos ecosistémicos, transformaciones en cooperativas agroforestales y otros cambios, a tono con las nuevas tendencias a favor del medio ambiente y la equidad social.

“Los financistas son de naciones de la Unión Europea y agencias pertenecientes a la ONU, que reconocen la capacidad de los recursos humanos formados en esta Casa de Altos Estudios, ganadora en varias ocasiones de la bandera Proeza Laboral, de la Central de Trabajadores de Cuba, en reconocimiento a su faena a la vanguardia de la docencia en Guantánamo”, afirma Rodríguez Matos.



La producción de alimentos es una tarea primordial de la ciencia en la UG. En la imagen, el doctor Montoya monitorea cultivos agroecológicos.



El vínculo con los estudiantes es fundamental para garantizar el futuro de hombres de ciencia.

Dos auténticas orquídeas montañosas

• Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

Noryaysi Abreu Romero e Irladis Urgellés Cardoza encuentran una cabal comparación con las orquídeas, esa familia de plantas monocotiledóneas que se distinguen por la complejidad de sus flores y por sus interacciones ecológicas con los agentes polinizadores y con los hongos, con los que forman micorrizas.

Ambas, provenientes de familias obreras y campesinas montañosas guantanameras, iniciaron sus rutas profesionales desde modestos puestos, y hoy son investigadoras en el Centro de Desarrollo de la Montaña (CDM), en Limonar de Monte Ruz, donde residen, a más de 30 kilómetros de la ciudad de Guantánamo, en las serranías del municipio de El Salvador.

Noryaysi

Noryaysi confiesa su preferencia por la orquídea *Prosthechea fragrans*, que como todas las de esa familia es una epífita, es decir, que crece sobre otro vegetal u objeto usándolo solamente como soporte, sin parasitarlo nutricionalmente, y que habita los bosques tropicales de tierras bajas y los montanos de hasta 2 mil metros de altitud.

Es hoy la subdirectora de Ciencia, Técnica e Innovación del CDM, adscrito a la Agencia de Medio Ambiente del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma), y es considerada fundadora de este único centro de investigación de montaña en Cuba, al que ingresó como auxiliar de limpieza el 29 de enero de 1994.

Sin haber terminado aún el nivel medio superior se vinculó, en realidad, a través de la UJC, en su natal Limonar, al CDM desde que este se edificaba, cuenta en vísperas del aniversario de su inauguración el venidero 3 de febrero.

“Entonces era una jovencita que apenas hablaba, si me trataban fuerte, lloraba”. Y aprendió a lidiar con las pruebas en el Laboratorio de microbiología, y desde el puesto de trabajo vencer estudios hasta graduarse de Técnico Medio en Agronomía, en el Politécnico Coronel Arturo Lince, de Campo Largo, y ocupar una plaza como tal en el laboratorio.

Hasta las lágrimas llega en la conversación cuando habla, entre quienes la ayudaron como a otros jóvenes, de la desaparecida directora Georgina Berroa, quien antes estuvo en la subdirección que Noryaysi ahora lleva; de Amauri Díaz Rodríguez, actual director del CDM y por muchos años al frente del laboratorio; de todo el colectivo y de su propia familia, para asumir la maternidad de un varón hace 20 años, discutir en 2013 en el propio centro su tesis de graduación universitaria, ascender a técnico superior y en 2017 a Investigador Agregado, en camino hacia Auxiliar, que la ocupa actualmente.

“He participado en más de 30 proyectos de investigación, entre ellos, el de las orquídeas, y otros estudios mayores, como el de la biodiversidad en el macizo montañoso Nipe-Sagua-Baracoa, al igual que en expediciones y estudios de especialización en producción sostenible de café y cacao. La universidad belga de Lovaina certificó la calidad de



El Centro de Desarrollo de la Montaña, en Limonar de Monte Ruz, es el terreno donde crecieron profesionalmente y viven estas científicas.



Noryaysi.

nuestros ensayos microbiológicos, como parte de estudios académicos de la Universidad de Guantánamo sobre el cacao”.

Irladis

Irladis es la Jefa del Departamento de Tecnología Sostenible y Desarrollo Sostenible del CDM. En marzo de 1994 ya estaba como técnica en el centro, invitada por la dirección, que la conocía desde que comenzó a laborar en la Estación Experimental de Café y Cacao, de Baracoa, tras graduarse de Técnico Medio en el Politécnico de La Alegría. Es nacida en el baracoense barrio de Hoyo de Sabanilla. En Limonar está casada hace 28 años, y es también madre, en su caso de una pequeña de 12.

“A la vez que trabajaba me gradué como Ingeniera Agrónoma en el 2002, en la Facultad Agroforestal, de la Universidad de Guantánamo, así pude ocupar una plaza de especialista y dirigir proyectos de investigación, que ya son seis, e intervenir en más de 30. También obtuve en 2013 una Maestría en Desarrollo Agrario Sostenible, y la categoría de Investigador Agregado y Profesor

Asistente”.

Se apasiona con la agroecología, el empleo de micronutrientes en la producción agropecuaria, desde el suelo hasta la alimentación animal, “que no es solo para cultivar hortalizas”, aclara. Desde su departamento, además de supervisar los laboratorios de microbiología y físico-químicos, prestan servicios científico-técnicos a las formas productivas.

A su afán de superación y fijarse como vecina de Limonar contribuyeron los directivos y demás trabajadores del CDM, reconoce, con mención especial a la fallecida directora, a Jesús Martín, anterior director y actual delegado del Citma en Guantánamo, y el ya mencionado Amauri, desde su paso por microbiología.

“Le agradezco a la Revolución la oportunidad de superarme, y la ayuda



Irladis.

que me ofrecieron y continúan dándome los del CDM y mi familia, en lo profesional y lo personal. Somos seis hermanos, y todos profesionales. Ahora me queda seguir al Doctorado en Agroecología”.

Aprecia que “los resultados del CDM no se han probado aún ampliamente por los productores en todos los cultivos y la ganadería de las montañas. Y no todos le van mucho a un empleo intensivo”.

Epílogo con futuro

Noryaysi e Irladis han forjado una auténtica identidad montañesa en Limonar. Una y otra son como orquídeas autóctonas. Como profesionales de la ciencia, propias del lugar en que viven y trabajan.

“Complicado” es el adjetivo preferido por Noryaysi e Irladis, al igual que el director Amauri, y otros, para calificar el trabajo del CDM en la etapa pandémica y de crisis pospandémica, por motivos que rebasan este encuentro.

“Como lo amo -confiesa Noryaysi-, me duele el deterioro de las instalaciones; la humedad hace estragos en la construcción; el bioterio -para los animales de laboratorio- no se puede usar, pues el techo se cae. Nuestros experimentos se prueban, además de entre cultivadores de Limonar, en áreas de productores de toda la provincia, con contactos ahora limitados por la escasez de combustible”.

Tercia Irladis, “seguimos consagrados a nuestras investigaciones, para mantener la condición de Vanguardia Nacional del CDM. La mayoría de nuestros investigadores residen en la ciudad de Guantánamo, y es un riesgo, en las actuales condiciones, de perder esa fuerza, que lleva años para formarse. Debemos potenciar la preparación de jóvenes técnicos en adiestramiento, en su mayoría mujeres, del entorno para darle continuidad y futuro a nuestra institución”.

A defender el buen gusto en la creación



• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



• Foto: Archivo de Venceremos

El compromiso de los artistas y escritores con la cultura del buen gusto, el rechazo a la banalidad, la preservación de lo auténtico y la transformación positiva de la sociedad sobresalieron en la Asamblea de balance del Comité provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba en Guantánamo, al evaluar el trabajo de la organización en 2022 y las proyecciones del presente año.

Presididos por Fernando Rojas, viceministro de Cultura, el presidente nacional de la Uneac, Luis Morlote; las máximas autoridades del Partido, el Gobierno y la organización en la provincia, los participantes en el balance dedicaron un minuto de silencio en recordación del recién desaparecido maestro de las artes plásticas, Ángel Laborde Wilson.

El debate conducido por el crítico Jorge Núñez, abordó el funcionamiento interno del Comité, el quehacer de las instituciones culturales y demás sectores sociales con incidencia en la espiritualidad y sentido de pertenencia del guantanamero.

Al pasar revista al 2022, la vanguardia artística reflexionó sobre la necesidad de preservar mejor el patrimonio audiovisual y arquitectónico de la ciudad, sobre todo, edificaciones como la casa natal del poeta Regino E. Boti, Monumento nacional, y el Palacio Salcines; con similar urgencia se abordó la situación de la sede de la compañía Danza Libre.

Los creadores guantanameros significaron cómo pese a las limitaciones ma-



Los creadores guantanameros se pronunciaron por preservar lo auténtico y lo mejor de la cultura.

teriales y derivadas de la COVID-19, el trabajo de los artistas y escritores no se detuvo, al contrario, buscó nuevas formas de hacer, propiciando resultados relevantes, premios y otros reconocimientos a nivel nacional.

Sin embargo, hay sombras que intentan opacar la luz del gremio de los trabajadores de la cultura, realidad subrayada por Miguel Reyes Mendoza, realizador audiovisual, quien reflexionó sobre el creciente éxodo de profesionales, lo cual

incide en la calidad de la programación; la proliferación de productos culturales sin estética ni valores más allá del plano comercial, y la poca sistematicidad de estudios de públicos para evaluar nuestras propuestas y crear otras más atractivas.

Al respecto, la periodista Yanela González refirió la falta de estímulos y de intencionalidad en los medios y la provincia para lograr que los profesionales deseen y construyan aquí su proyecto de vida. Hay que darle a cada

cual su valor, y aprovechar más el Registro del Creador audiovisual independiente, pues se desconoce la obra de muchos de sus integrantes, refirió.

Sobre la urgencia de actualizar, de forma inteligente y a tono con las nuevas dinámicas de producción, las presentaciones artísticas, sobre todo, musicales, se proyectó la pianista Teresa Manzanares, preocupada por la perdurabilidad de géneros como la música clásica.

Por su parte, el actor Ury Rodríguez llamó a sacar de la ciudad los formatos, compañías y grupos profesionales para llevarlos a escenarios de otros municipios. Toca reforzar la programación cultural de la provincia, más allá de la Cruzada Teatral.

“Sin duda, hay que dinamizar la Uneac -reconoció el escritor y vicepresidente de la organización Eldys Baratute-, hay que apoyar el sistema institucional de la Cultura, pero debemos ir más allá del espacio tradicional, tenemos que ayudar a mejorar nuestra ciudad, solo entonces podremos decir que somos la vanguardia”.

El viceministro de Cultura, reconoció el carácter autocrítico y el activismo demostrado por los creadores guantanameros en la etapa que concluye, pero precisó, sin embargo, que ante las viejas demandas y los nuevos retos, la Uneac deberá crecerse, buscar soluciones y liderarlas para seguir aportando a la espiritualidad de la sociedad.

Se alista la Cruzada Teatral Guantánamo-Baracoa

• Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Como cada enero, los artistas escénicos guantanameros ya se alistan para emprender hacia las montañas la usual Cruzada Teatral Guantánamo-Baracoa, evento de mayor trascendencia comunitaria que acontece en este lado del Archipiélago, y que acerca a los públicos de las comunidades del Plan Turquino propuestas culturales y recreativas diversas.

En esta ocasión, el encuentro rinde homenaje a los 50 años de vida artística de la maestra Maribel López Carcasés, al aniversario 95 del natalicio del comandante Ernesto Che Guevara y a los 170 de nuestro Héroe Nacional José Martí, principal fuente inspiradora de esta cita con el teatro.

Según precisaron fuentes del Consejo provincial de las Artes Escénicas, la Cruzada realizará su periplo, como de costumbre, del 28 de enero al 3 de marzo, por los municipios de Manuel Tames, Yateras, San Antonio del Sur, Imías, Maisí y Baracoa; en cada sitio se intercambiará con los proyectos socioculturales y talentos locales, entre ellos, Jagüey La Esperanza, de Argeo Martínez, y el Conjunto Artístico Integral de Montaña.

Se sumarán a la fiesta teatral los integrantes de la Brigada de Instructores de Arte José Martí, aficionados y otros invitados especiales. Momentos trascendentales resultarán la *Gran contada*, dedicada a la narración oral escénica, con el actor Ury Rodríguez en Imías, el coloquio Teatro y Comunidad, y la Gran Feria Teatral en la ciudad de Baracoa.

Del patio, la Cruzada aglutinará a las agrupaciones Guiñol Guantánamo, Carpandilla, Teatro de la Totalidad y La Barca, mientras que entre los foráneos estarán Teatro del Caballero, el narrador Ernesto Lugones, Teatro Cimarrón y La Proa (to-



Con la Cruzada, la montaña se vuelve escenario para el arte teatral.

dos de La Habana), Andante (de Granma), Teatro Tuyo (de Las Tunas) y la compañía de variedades circenses de Santiago de Cuba.

Se prevé, asimismo, que estén en el evento invitados internacionales de Colombia, así como prestigiosas figuras de la cultura nacional, como el actor Osvaldo Doimeadiós, el fotógrafo Gonzalo Vidal, y la colaboradora del Centro de Estudios Che Guevara e hija del Guerrillero Heroico, Aleida Guevara.

Exponen fotografías de Faustino Pérez

• Foto: D. M. T.

En homenaje al aniversario 170 del natalicio de José Martí, el próximo 28 de enero, y en recordación de los 30 años del fallecimiento del comandante Faustino Pérez, Guantánamo acoge por este mes la exposición fotográfica *Faustino, soldado de la Revolución*, en los salones del Palacio Salcines, de la ciudad cabecera.

La muestra, que recoge imágenes del médico y combatiente en diferentes momentos de la lucha clandestina, y tras el triunfo revolucionario del primero de enero de 1959, es auspiciada por la Sociedad Cultural José Martí, la Unión de Historiadores de Cuba y el Consejo provincial de las Artes Plásticas, y se mantiene abierta al público durante la mañana y la tarde.

Se trata de 47 instantáneas que nos acercan a la historia e impronta singular de tamaño personalidad, referente de la historia de Cuba aún insuficientemente conocida, pese a los grandes aportes realizados a nuestra nación.

El comandante espiritual fue un hombre de suma humildad y entrega en la defensa de la Patria, razón que le valió la confianza, fi-

delidad y respeto del Líder histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro, y muchos otros dirigentes que lo acompañan en las fotografías exhibidas.

Faustino Pérez Hernández (15 de febrero de 1920-24 de diciembre de 1992) fue un médico, combatiente revolucionario, expedicionario del Granma y comandante del Ejército Rebelde, quien al triunfar la Revolución ocupó varias responsabilidades en la dirección del país.

Defensor del arte como vía de transformación comunitaria, encabezó el Plan de Desarrollo Integral de la Ciénaga de Zapata hasta

su deceso en 1992, donde priorizó la vinculación de jóvenes pobladores al teatro, la música y otras manifestaciones artísticas.

Participó en la creación del Ministerio de Recuperación de Bienes Malversados, organismo que rescató para el patrimonio nacional propiedades valoradas en cerca de 400 millones de pesos. También combatió en Playa Girón, se desempeñó como presidente del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, fue embajador en la República de Bulgaria y Jefe de la Oficina de Atención a los Organos Locales del Poder Popular, entre otras tareas.



En las fotografías, Faustino junto al líder histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro, en diversos momentos de su vida.

Seis guantanameros con derecho al Clásico



A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



• Por Nevay MACHADO y V.G.B.
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Seis peloteros de Guantánamo fueron incluidos en el listado de 50 atletas que se concentrarán a partir del 15 de enero en el Estadio Latinoamericano, de La Habana, base de donde saldrá el equipo Cuba para el V Clásico Mundial de Béisbol, del 8 al 21 de marzo de 2023.

Ese acontecimiento cobra relevancia por varias cuestiones: la primera, porque desde el inicio de esos eventos en 2006 solo un guantanamero fue incluido en las nóminas, el serpinero Alexander Rodríguez. Otra, porque por primera vez se escogen a peloteros cubanos, que juegan de manera independiente en ligas extranjeras, ellos, pese a críticas y obstáculos de no pocos detractores, han accedido a representar a su bandera en dicha lid.

En la lista están el primera base Pedro Pablo Revilla (Dragones de Chunichi), y los lanzadores Yeudis Reyes Gamboa (Indios del Guaso-Cafetaleros), Alexander Valiente Rodríguez (Indios del Guaso-Cafetaleros), Roenni Elías Leliebre (Águilas Cibaeñas), Onelkis García (Águilas Cibaeñas) y Luis Miguel Romero Mansfarroll (Atléticos de Oakland).

Revilla, luego de destacar como el mayor jonronero de la 61 Serie Nacional de Béisbol, firmó con los Dragones de Chunichi, de Japón, y recientemente renovó su contrato.

Yeudis y Alexander, tras sus destacados desempeños en la última versión de la serie doméstica, fueron incluidos en el equipo Cafetaleros donde han

sobresalido por sus rendimientos y buenas condiciones, ya con actuaciones con el team nacional -Yeudis fue el mejor cerrador de la IV Copa del Caribe de Béisbol en 2022.

Por su parte, Roenni y Onelkis, luego de emigrar, se han desempeñado en ligas foráneas, incluidas las Ligas Mayores de Béisbol. Roenni jugó con los Medias Rojas de Boston, los Nacionales de Washington y los Marineros de Seattle, y resultó ganador de la Serie Mundial con los Nacionales en 2019, en tanto que Onelkis militó en los Ángeles Dodgers y Kansas City Royals, y hoy ambos forman parte del club Águilas Cibaeñas, de República Dominicana.

En el caso de Romero, oriundo del municipio de Manuel Tames, fue promovido al roster principal de los Atléticos de Oakland, como relevista en 2021, aunque su acción principal ha sido con la sucursal Las Vegas Aviators (AAA), donde ha registrado envíos de hasta 98 millas.

Las autoridades del béisbol cubano se han esforzado para lograr que la franquicia cubana resurja en lo más alto de la disciplina a nivel mundial. Para ello, explican, que además de la preparación en el país, se han realizado las negociaciones para efectuar bases de entrenamiento en República Dominicana y Japón, específicamente con los clubes Dragones de Chunichi, Gigantes de Yomiuri y Halcones de SoftBank, del 19 al 23 de febrero.

Armando Johnson, director técnico del equipo antillano, expresó que para esa selección se han basado, principalmente, en la experiencia, la juventud



Tres peloteros del Guaso contratados a título personal en Ligas Extranjeras, uno por la FCB en Japón y dos pertenecientes a la Liga Élite, buscarán un puesto en la nómina definitiva al V Clásico Mundial de Béisbol. Revilla, en la foto, contratado con los Dragones de Chunichi en Japón.

y la versatilidad de los atletas. Asimismo aseguró que las principales acciones en los entrenamientos estarán encaminadas a fortalecer la defensa, el pitcheo y la velocidad en la ofensiva.

Entre los atletas escogidos, 12 están contratados de manera independiente en la MLB, 14 representados por la Federación en circuitos de Asia y América, y 24 juegan en la Liga Élite. Aficionados y especialistas han expresado su criterio a favor y en contra de la preselección anunciada, pero lo cierto es que los 30 peloteros que harán el grado, en definitiva deben lograr la cohesión que se necesita para que el equipo avance, pues talento sobra.

La experticia de algunos exponentes y el vigor de otros podría ser complemento esencial, sin embargo, debe lograrse que la ofensiva finalmente sea oportuna y productiva. Evidentemente, el punto más débil de los criollos recientemente en los certámenes internacionales.

Inicia un año importante para el deporte nacional con un calendario intenso, se acerca la Serie del Caribe, regresa la Serie Nacional y, definitivamente, el V Clásico Mundial de Béisbol será el medidor para detectar si se marcha en la dirección correcta.

Cuba debutará ante Países Bajos el 8 de marzo, pero el arribo oficial al evento será el 3 de ese mes, aunque según el federativo se realizan negociaciones para adelantar la entrada de la delegación cubana.

Iniciará en febrero Torneo Apertura del Fútbol cubano

• Foto: L. E. F.

El Torneo de Apertura de Fútbol, correspondiente a la 107 Liga Nacional, iniciará el 11 de febrero próximo, con un formato más reducido y seis jornadas de competencia, dividido en los grupos A y B, correspondientes a las 15 provincias y el municipio especial Isla de la Juventud.

Según el calendario del certamen, los Titanes del Guaso debutarán como locales en el campo Roberto Mora ante Granma, y todos los partidos se efectuarán a partir de las 3:00 de la tarde.

En el grupo A se incluyen los territorios desde la Isla de la Juventud hasta Villa Clara, mientras que en el apartado B desde Sancti Spiritus hasta Guantánamo. Los 16 once buscarán



Acceder al podio de premiaciones es una de las principales metas de Los Titanes del Guaso este 2023.

ubicarse entre los seis primeros lugares de la lid, y se ganarán el derecho a acceder al Torneo Clausura, pactado para iniciar el primero de abril, y que concluirá el 17 de junio.

El plantel del Guaso ya se entrena con vistas al certamen, con el objetivo de reestructurar sus filas, robustecer puntos débiles detectados en la versión anterior de la Liga, y acceder al podio, este último uno de los principales retos en los torneos anteriores.

Recientemente también se dieron a conocer detalles del Torneo Clausura, que fija 12 fechas competitivas en busca del líder del evento, el cual se medirá con el campeón del de Apertura, con fecha aún por definir.

Inicia campaña contra incendios forestales

La Campaña nacional de protección contra incendios forestales comenzó con 2023 y concluirá en mayo próximo, al iniciarse el período lluvioso, anunció el Cuerpo de Guardabosques de Cuba (CGC).

El coronel Manuel Lama Gómez, jefe del CGC, impartió instrucciones sobre la necesidad de tener en cuenta el impacto que pueden provocar en el país los fenómenos del cambio climático, y advirtió detalles acerca de la nueva cruzada, en particular, en torno a sus peligros y principales riesgos identificados.

Hizo hincapié en los aseguramientos logísticos del combate contra las llamas, incluido el asesoramiento del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, el empleo de equipos existentes en los Centros de Gestión de Riesgo y los Puntos de Alerta Temprana del Gobierno.

Mencionó el manteni-

miento a las herramientas manuales y dispositivos, la defectación de la técnica especial, la preparación de la Guardia Operativa y el establecimiento de coordinaciones con la Cruz Roja, para la preparación de las brigadas profesionales en primeros auxilios de su personal.

Citó también la cooperación con los administradores y tenentes del patrimonio forestal, al igual que otros colindantes para el uso de fuerzas y medios en las acciones de prevención antisiniestros.

Reiteró que el persistente y dañino bloqueo económico, comercial y financiero del gobierno de Estados Unidos limita el enfrentamiento a tales fenómenos, por carencia de recursos y equipos, aunque destacó el rol de sus fuerzas y de las empresas agroforestales.

Sin embargo, llamó la atención de que es imprescindible incrementar la

percepción del peligro de incendios forestales por los diversos públicos y la población en general, a fin de que no ocasionen negligencias, principalmente, la práctica de quemas sin adoptar las medidas de seguridad correspondientes.

Según estimados oficiales y por índices de frecuencia, se prevé que estallen de 320 a 445 incendios forestales, que pudieran dañar de 4 mil 300 a 6 mil hectáreas en el período de enero a mayo entrante.

En campañas anteriores, la inmensa mayoría de ellos ocurrieron por negligencias, sobre todo, por cazadores y pescadores furtivos, y en cuanto a la última, las pérdidas económicas sobrepasaron los 22 millones de pesos, aunque sus efectivos mantuvieron un control mínimo de las afectaciones en comparación con su antecesora.

● **Lino LUBÉN PÉREZ,**
de la ACN

Tarea Vida contribuye a salvar especie forestal amenazada

El árbol mantequero o azulero (*Magnolia cubensis subsp. acunae*), incluida por la drástica reducción de sus poblaciones en el *Top Las 50 plantas más amenazadas de Cuba*, es objeto de atención de especialistas y trabajadores forestales del Centro provincial de Servicios Ambientales y Tecnológicos (Cesat) para conjurar el peligro de extinción.

El sistema de monitoreo florístico sobre la planta en 2022 sumó 26 nuevos individuos, los cuales fueron localizados en el Departamento de Conservación Baracoa, del Parque Nacional Alejandro de Humboldt, sitio declarado Patrimonio de la Humanidad desde hace más de dos décadas.

Pertenece a la familia de las magnoliáceas, el árbol mantequero es endémico de las montañas del oriente cubano y el macizo de Guamuha, sobre todo, en localidades de Sancti Spiritus, Villa Clara y Cienfuegos.

Crece sobre suelos fértiles en bosques pluviales montanos y siempre verdes montañosos, y en ocasiones también sobre suelos esqueléticos en florestas montanas cársicas, de los 700 a mil 100 metros sobre el nivel del mar.

Sus poblaciones fueron reducidas por la tala furtiva, el uso de herbicidas y la deforestación de su hábitat para uso ganadero y el cultivo de café. Su madera es muy apreciada en ebanistería por sus tonos azulados, ser compacta, elástica y admitir buen pulimento.

Yamilka Joubert Martínez, directora del Cesat, subrayó que esas acciones de conservación forman parte de la Tarea Vida o Plan de Estado para el enfrentamiento al



Se trata de uno de los árboles más bellos y útiles de la flora cubana.

cambio climático, aprobado por el Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros en abril de 2017, las cuales también incluyeron trabajos silvícolas en 11 hectáreas de bosques de pinos.

De igual forma se creó en Baracoa un vivero con 5 mil posturas de frutales tropicales, las cuales se distribuyeron en diferentes fincas, conucos y sistemas agrícolas para garantizar en el futuro alimentos a la población y la fauna silvestre.

Las actividades de reforestación incluyen la siembra de 200 semillas de nogal del país (*Junglans insularis*), en el Departamento de Conservación Cupeyal del Norte, y mil posturas de majagua (*Hibiscus elatus*) y ocuje colorado (*Callophyllun utile Bisse*) en los bosques pluvisilvas de baja altitud en Arroyo Morones, La Melba.

● **Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE**
Foto: Cortesía del Cesat

del comportamiento de la enfermedad en el mundo. Llamó a extremar la higiene y a cumplir con las medidas de distanciamiento y protección personal en lugares donde se lleven a cabo actividades que impliquen concentración de personas. Es imprescindible conceder prioridad al uso del nasobuco, sobre todo, las personas vulnerables, agregó, a la vez que reiteró que no se debe acudir al trabajo, la escuela o eventos sociales si se presentan síntomas respiratorios. (*acn.cu*)

Parlamento cubano publica proyecto de Ley de Comunicación Social

La Asamblea Nacional del Poder Popular publicó en su sitio web la última versión del proyecto de Ley de Comunicación Social y habilitó el correo electrónico *comunicacion@anpp.gob.cu* con el objetivo de promover la participación ciudadana en el proceso legislativo, correspondiente a la propuesta, y contribuir a la cultura jurídica del país. Del 18 al 27 de enero el proyecto de ley será sometido a análisis y discusión por los diputados en reuniones territoriales,

tal como lo indica el cronograma aprobado con vistas a su presentación al Parlamento, puntualizó el legislativo en reporte publicado en su sitio oficial. Asistirán también directores de medios de prensa, presidentes provinciales de la Unión de Periodistas de Cuba, la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales y de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, profesores de Comunicación de las universidades e integrantes de los equipos de comunicación de los gobiernos provinciales y asambleas municipales del Poder Popular. (*acn.cu*)

Anuncian actividades sindicales por aniversario de la CTC

Jornadas productivas, donaciones voluntarias de sangre, engalanamiento de los centros laborales y reconocimientos a dirigentes sindicales destacan en el programa de actividades diseñado por la Central de Trabajadores de Cuba en Guantánamo, para festejar el aniversario 84 de nacida, el 28 de enero de 1939.

Emnier Savón Cotilla, miembro del Secretariado provincial de la CTC, informó en rueda de prensa que jóvenes destacados de varios sectores del territorio, junto a Héroe y Heroínas del Trabajo, rendirán tributo a José Martí en una acampada programada para el día 15, en Playita de Cajobabo, municipio de Imías.

Los participantes visitarán el Museo municipal 11 de Abril, el bosque martiano, y concluirán con el depósito de una ofrenda floral en el monumento que marca el sitio del desembarco del Apóstol por tierras guantanameras.

De igual modo, en la sede provincial de la Sociedad Cultural José Martí, centros que ostentan la condición de Colectivos Martianos desarrollarán un taller sobre los preceptos del más universal de los cubanos, y su estrecho vínculo con la clase

obrera.

La jornada conmemorativa incluye, los días 21 y 22, trabajos productivos en el banco de semillas de caña de azúcar, en San Anselmo, en el municipio de El Salvador y en el central Argeo Martínez, en tanto, en el resto de los municipios los trabajadores participarán en el apoyo a la producción de alimentos y los programas inversionistas y de transformación en barrios y comunidades.

Agregó Savón Cotilla que, el proceso de presentación y análisis del plan y presupuesto del año, previsto del 25 de enero al 25 de marzo en la provincia, será otro momento importante del programa, el cual debe convertirse en una decisiva contribución del movimiento sindical al desarrollo de la economía.

Precisó que la administración y el sindicato en cada centro laboral están convocados a motivar a los trabajadores en el proceso, que permite el intercambio sobre la política de empleo y salario, la reducción de gastos, la generación de ingresos, encadenamientos productivos, y todo cuanto contribuya a elevar la eficiencia.

● **Mayliovys DEL TORO TERRERO**

Acogerá Guantánamo la Feria Estudiantil de Ciencia e Innovación

La Universidad de Ciencias Médicas, de Guantánamo, acogerá a medio centenar de estudiantes universitarios procedentes de las cinco provincias orientales, Villa Clara y Sancti Spiritus, quienes participarán de forma presencial en la primera edición de la Feria Estudiantil de Ciencia e Innovación, la cual se efectuará desde hoy 13, y hasta el 15 del presente mes.

Potenciar el desarrollo científico-estudiantil, promover la investigación como vía de actualización diaria del conocimiento y divulgar sus resultados para lograr profesionales más competentes son objetivos primordiales del evento, que sesionará bajo el slogan *Vuélvete Ciencia*. Eduardo Enrique Chibás

Muñoz, estudiante de Medicina y responsable de docencia e investigación en el secretariado de la Federación Estudiantil Universitaria, de la Universidad Médica, explicó que los participantes abordarán tópicos relacionados con 15 ejes temáticos, entre los cuales se incluyen estudios biomédicos y proyectos clínico-quirúrgicos.

También debatirán ponencias, presentaciones y póster sobre ensayos preclínicos y clínicos, ciencias estomatológicas, sicología humana, sexualidad, género y salud sexual, ecología, medio ambiente, bienestar humano y los programas de Atención Materno-Infantil y del Médico y Enfermera de la Familia, respectivamente.

El programa de activi-

dades incluye la realización del Primer Encuentro Nacional de Directores de revistas científicas estudiantiles, las cuales están dirigidas a viabilizar que la producción científica de los estudiantes y profesionales alcancen niveles de calidad y visibilidad nacional e internacional.

La feria estudiantil se dedica al Día de la Ciencia cubana, al aniversario 40 de la Facultad de Ciencias Médicas, de Guantánamo, al 64 del triunfo de la Revolución y al centenario de la FEU, la organización juvenil más antigua de Cuba, fundada por el líder revolucionario Julio Antonio Mella el 20 de diciembre de 1922.

● **J. C. L.**

Afectaciones en la señal analógica de Solvisión

Por afectaciones en los equipos de transporte de señal y transmisores de Televisión Analógica del canal 18, de Cueva Arriba, RadioCuba no podrá transmitir la programación del telecentro *Solvisión* por ese canal.

Katisley Aguilar Ayala, especialista comercial de la entidad, informó a *Venceremos* que los trabajadores de la institución se empeñan en darle solución lo antes posible al problema, y ofrecen disculpas por las molestias

que pueda ocasionar.

Detalló que *Solvisión* se mantendrá saliendo por la señal digital, pero hasta el momento se desconoce por cuántos días pueda estar afectado el servicio por la vía analógica.

Desde la Web

A extremar las medidas contra la COVID-19

La COVID-19 no ha desaparecido y sería irresponsable no actuar en consecuencia con esa realidad en el país, aseguró José Ángel Portal Miranda, ministro de Salud Pública. En un artículo de su autoría, publicado en el sitio web del Minsap, declaró que el ligero repunte de casos positivos durante las últimas semanas es un reflejo

VENCEREMOS

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Jefe de Información:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz y Jorge Luis Lambert Nolasco. **Corrección:** Jorge Luis Merencio Cautín, Odalis Cuadra Vázquez e Illovis Espinal Montes de Oca. **Dirección:** Avenida Che Guevara. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo Electrónico:** cip227@cip.enet.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008